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3 de mayo de 2023 

 Manifiesto por el derecho a la participación 

política de las personas con discapacidad 

Hoy 3 de mayo es el Día Nacional 

de la Convención Internacional sobre los Derechos 

de las Personas con Discapacidad. 

 

La Convención es una ley muy importante 

que recoge los derechos 

de las personas con discapacidad. 

España la firmó y debe cumplirla. 

 

En este día,  

queremos recordar el derecho a la participación política  

de las personas con discapacidad. 

 

Hoy queremos pedir: 

• La inclusión de las personas con discapacidad  

y sus familias. 
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• Contar con actos electorales y campañas 

accesibles para todas las personas. 

• Eliminar las barreras que hay hoy en día 

para asegurar que se cumple este derecho. 

 

Con este manifiesto,  

queremos aumentar el conocimiento  

y la toma de conciencia de: 

- la administración pública. 

- las organizaciones políticas. 

- las organizaciones sociales. 

- otros grupos de interés. 

 

para que tengan en cuenta: 

- la discapacidad como parte  

de la dignidad y valor  

de la diversidad humana. 

- el derecho a la participación política  

como una cuestión de derechos humanos  

de todas las personas. 

 

 

 

 

Dignidad 

Es el valor y respeto que 
tiene la persona hacía ella 

misma y hacia los demás. 

Todas las personas nacen 
con dignidad, la dignidad 

es dañada cuando no te 

respetas a ti mismo o no 
te respetan los demás. 

 

 

 Diversidad humana 

La variedad de 

características personales 

específicas que hacen 
a cada ser humano único 

y diferente de los demás. 
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 Las leyes reconocen el derecho a 

la participación   política de las 

personas con discapacidad 

Las leyes que hablan de este derecho son: 

• La Convención sobre los derechos 

de las personas con discapacidad. 

• La Constitución Española. 

 

Para garantizar la participación pública y política  

en igualdad de condiciones  

la Constitución Española dice que 

es necesaria la accesibilidad. 

 

Es muy importante que se cumpla  

la accesibilidad universal  

para que las personas con discapacidad  

no sean discriminadas: 

- en ninguna etapa del proceso electoral. 

- o en la vida política en general 

y reciban el mismo trato y consideración  

que cualquier otra persona. 

 

El derecho al sufragio activo y pasivo 

es el centro de una sociedad abierta,  

Accesibilidad 

Universal 

Característica de 

un lugar, un producto o 
una información con uso 

o acceso para todo el 

mundo. 
La accesibilidad universal 

está compuesta por: 

- la accesibilidad 
cognitiva, 

- la accesibilidad 

sensorial,  
- y la accesibilidad 

física. 

 

Sufragio activo 

El derecho de sufragio 

activo es el derecho a 

votar. 

Sufragio pasivo 

El derecho de sufragio 

pasivo es el derecho a 
presentarse como 

candidato y ser votado. 

http://www.plenainclusion.org/
http://www.diccionariofacil.org/diccionario/lugar
http://www.diccionariofacil.org/diccionario/producto
http://www.diccionariofacil.org/diccionario/informacion
http://www.diccionariofacil.org/diccionario/acceso
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democrática y basada en la conversación entre varias personas  

que se expresan con libertad. 

 

El derecho al sufragio tiene que ser  

accesible de forma universal. 

 

Se debe cumplir la accesibilidad universal: 

- En los procedimientos. 

Por ejemplo: tener accesible los pasos a dar  

para presentar mi candidatura  

para ser representante de un partido. 

 

- En los espacios y lugares dónde votamos. 

Por ejemplo: ir a votar a un colegio electoral  

y contar con las señales necesarias  

para llegar al lugar sin preguntar 

    o tener rampas y ascensores  

para llegar al lugar. 

 

- Los materiales electorales deben ser accesibles  

de forma universal, fáciles de entender y utilizar.  
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Por ejemplo: tener programas 

electorales en Lectura fácil  

o en Sistema Braille, 

o tener carteles fáciles de entender  

en las mesas electorales. 

 

 La transformación social: 

una sociedad democrática  

y responsable. 

 

Es necesaria una transformación social  

para tener una sociedad democrática  

y responsable.   

 

Una transformación social son los cambios  

que hay que hacer en la sociedad  

para eliminar las barreras  

que se encuentran los ciudadanos y ciudadanas 

en el ejercicio de sus derechos. 

 

Las organizaciones de las personas con discapacidad 

y sus familiares son protagonistas activas  

de este cambio en la sociedad. 

 

Lectura Fácil 

Es una forma 
de crear documentos 

que son más fáciles de 

entender. 

Es útil para todas las 

personas, sobre todo,  

para las personas con 
dificultades de 

comprensión. 

Para hacer la lectura fácil, 
es importante seguir unas 

normas y validar los 

documentos. 
 

Sistema Braille 

El braille es un sistema  

de lectura y escritura táctil 

pensado para personas 

ciegas. 

http://www.plenainclusion.org/
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Este movimiento social ha demostrado  

que la sociedad avanza  

cuando participamos todas y todos 

en la lucha por la inclusión y los derechos  

de las personas con discapacidad. 

 

A pesar de esta lucha,  

las personas con discapacidad  

siguen siendo invisibles  

en la participación política.  

 

Algunas cosas  

que dificultan la participación son: 

- el nivel educativo. 

- la situación de pobreza. 

- el mayor riesgo de exclusión social. 
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Las personas con discapacidad  

siguen encontrando diferentes barreras.  

 

Por ejemplo: 

Las mujeres con discapacidad se encuentran  

en una situación de mayor vulnerabilidad  

y exclusión en la participación política activa. 

 

Para que las personas con discapacidad  

pasen de ser ciudadanos de segunda  

a ciudadanos de pleno derecho 

necesitamos tener una sociedad  

más justa y solidaria. 

 

 

 

 

Ciudadanos de 

segunda 

Son aquellos ciudadanos 
o ciudadanas a los que se 

considera con menos 

derechos y libertades o 
sin posibilidad de ejercer 

los derechos de 

participación en la vida 
social y política, 

convirtiéndoles en 

ciudadanos invisibles. 

Esto es una 

discriminación. 
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Una sociedad democrática y responsable  

tiene que hacer visible  

a las personas con discapacidad  

y eliminar las barreras que se encuentran  

para conseguir su inclusión plena  

y participación activa. 

 

Una sociedad responsable y democrática  

tiene que ofrecer a todos sus ciudadanos  

sin diferencias: 

- las mismas oportunidades. 

- el mismo acceso a la información.  

- el mismo acceso al poder. 

 

Necesitamos que se hagan políticas públicas  

que reflejen las necesidades  

y las peticiones que hace la población. 
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Pedimos que se reconozca el derecho  

de sufragio activo y pasivo 

de todas las personas con discapacidad,  

y recordamos que en muchos países  

de la Unión Europea  

no se cumple la Convención. 

 

El movimiento CERMI incide 

en la importancia de su lema: 

• Nada para las personas con discapacidad  

sin las personas con discapacidad 

y la importancia de la participación  

y accesibilidad de las personas con discapacidad  

en la vida política y pública.  
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Este 3 de mayo firmamos nuestro manifiesto  

destacando la importancia  

de la segunda parte de nuestro lema:  

“nada sin las personas con discapacidad”. 

3 de mayo de 2023 

 

 

Comité Español de Representantes  

de Personas con Discapacidad 

Fundación CERMI Mujeres 
www.cermi.es 
www.fundacioncermimujeres.es 
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La lectura fácil es una forma de crear documentos  

que son más fáciles de entender. 
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